

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
M. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

EL ARROZ Y LA ELOCUENCIA

Ya conocemos la versión oficial de los desahogos oratorios que nuestros conservadores más conspícuos se permitieron, una vez lleno el buche, en el banquete celebrado hace dos días. Pensando en las columnas del *Heraldo* y á propósito del tal banquete—¿Qué cosas leeremos Santo Dios!—hubimos de exclamar en nuestro artículo del jueves.

Y efectivamente ¡qué cosas hemos leído!

Habla Filemón

«Puede el partido conservador vanagloriarse del importantísimo acto político realizado ayer para festejar á los senadores y diputados electos y á la digna autoridad civil de la provincia, acto realizado con el mayor orden y con indescriptible entusiasmo.»

... por el importantísimo acto político...

Como que se trataba de comer bién, nada me nos que por valor de 500 céntimos de peseta...

Y esto es muy importante para los conservadores de Mallorca á quienes no ha llegado todavía el Maná en forma de credenciales.

...acto realizado con el mayor orden...

Cosa extraña y digna de consignarse tratándose de los promovedores de ciertas memorables algaradas y de aquellas famosas pedreas del palacio municipal y de la casa del señor Ribot.

...y con indescriptible entusiasmo.

Efectos del champagne.

«A las alharacas y á las insidias lanzadas desde el escenario del Teatro Circo Balear se han opuesto sensatas razones.»

Solo que en el extracto de los discursos, ni la *sensatez* se demuestra, ni aparecen las *razones*.

Ambas cosas se perderían en la atmósfera de Cas Catalá y no ha podido el *Heraldo* trasladarlas á sus columnas.

Lo sentimos... por él.

«Asisten comisiones numerosas de todos los pueblos de la Isla»

Venidas en vagones y *exponiéndose*, como los manifestantes de marras. ¿No es eso?

«La casa está tomada por asalto».

¿Por asalto? No será malo el *salto* que den los Massanets y Montenegros y Rius y Sampol y demás hechuras cotoneristas, Salom y Vich inclusive, al leer esta frasecilla. ¿Qué pensarán de ellos los que no les conozcan? ¿Como si fueran Maceos de la maniguala.

¡Tomar la casa por asalto.

Y en presencia del gobernador!

Esto es el *SUMMUM*, como diría en un arranque de servil oratoria, el de las actas falsificadas de Manacor.

Los discursos.

Dejemos á Filemón que agradezca con esas retóricas el *carinoso recuerdo* de que, equiparándole con el Rey y la Reina, con D. Antonio Cánovas y con Weyler, le hiciera objeto la aristocrática palabra del Conde de Sallent en aquel *acto político importantísimo*, y espiguenos algo de lo mucho y bueno ó al revés, que hay en los discursos, según el texto profusamente circulado por el *Heraldo de Baleares*.

El espacio de que podemos disponer no nos permitirá la reproducción íntegra—comentada por supuesto—de todos los conceptos vertidos por los oradores canovistas que celebraban ayer su *TRIUNFO electoral*; lo que aquí falte, iremos comentándolo en artículos sucesivos.

Pero sí declaramos bajo la fé de nuestra palabra honrada que no dejaremos de incluir aquí una sola de aquellas *razones* de que nos hablaba Filemón aplicándolas abusivamente, sin querer ó por llamar las de algún modo, el calificativo de *sensatas*.

El señor Rius

Inició los brindis, según indica el semi órgano conservador.

Y dijo... casi nada: cuatro vaciedades y otras tantas insulceses: que la emoción le embargaba el ánimo, que al verse entre sus correligionarios está en su elemento, que era muy importante el acto que allí les tenía reunidos—copia de Filemón, ó Filemón copiando á Rius—que lo de los tres puestos últimos de la candidatura era para los conservadores, desde el poder, una *gran victoria* debida á los méritos y servicios de los candidatos, que eso de las eternas disidencias que minan al partido conservador eran

voces que hacen correr cuatro poetas

que en invierno se embozan con su lira,

y que al presentar la batalla de la que tan mal parados salieron Sallent, Palmer y Massanet, especialmente el conde de Montenegro, la aceptaron los conservadores—los mismos que la habían *presentado*—para vencer ó ser vencidos con honra.

Y fueron vencidos, en efecto... honra aparte.

Todas estas *novedades* constituyeron el discurso de D. Jerónimo.

Ni más ni menos.

Y hay quien asegura que al terminar su peroración, que el *Heraldo* no califica, tal vez por no ofender la modestia del señor Rius, se quedó nuestro hombre tan tranquilo.

¿Es que recordaba su gestión en Lérida y encontró *pequeñeces* la solemnidad de aquel banquete?...

El Gobernador

Nada podemos transcribir del discurso pronunciado por el señor Cárcova.

El *Heraldo* no se ha atrevido á extractarlo.

¿Qué tal sería él?

Dícese que solo asistió al banquete para recoger las flores que echaron los comensales, ya que eran las únicas que se han deshojado en honor suyo desde que tiene el mando de esta provincia.

Y no faltan motivos para suponer que aquel acto era una función de desagravios dada en obsequio de su persona.

D. Belisario brindó, entre otras cosas, por la prosperidad de Mallorca y de las Baleares.

Prosperidad que tal vez tendremos después de que nos deje el señor Cárcova.

El señor Sampol

Fué el único que llamó *hermosas* las frases del Sr. Rius.

Defraudó las esperanzas que en su autoridad y en las declaraciones del abogado á quien llaman malas lenguas «el cerebro de los conservadores mallorquines» han sido, en verdad, pocas, y además de pocas, burdas é insignificantes.

«Siempre he estimado á los jefes» dijo el señor Sampol y todos creyeron que se les tomaba el pelo, recordando las mil y una disidencias provocadas por el hábil letrado de la calle de Pont y Vich.

Y lo creyeron más aún al ver que añadía á su anterior aserto, «y hago extensiva esta estimación al Sr. Massanet, entendido político, cuyos servicios no necesito enumerar porque van unidos á sus años».

El señor Massanet debió ponerse coloradote... de puro rubor, ante tan inesperado acontecimiento, no pudo menos de acordarse de que el orador cesa este año en su cargo de diputado provincial, que en Setiembre próximo han de efectuarse nuevas elecciones de id. y exclamó *per se* rascándose la cabeza como los de Muro—¡qué pilín es D. Pedrol...

Y siguió perorando el discursista: *Yo quisiera decir algo de los electores, esa representación viva del partido que con su unidad absoluta de criterio (¡olé!) ha salido vencedor.*

Vencedor ¿de quién? ¿Del conde de Montenegro? Porque si no es del Conde, no nos resulta la victoria. De Maura y de Ribot, es decir, de los liberales, no sería, pues sabemos todos que el segundo y último de nuestros candidatos obtuvo en la oposición la friolera de 161 votos sobre el invulnerable Sallent, verbo y jefe de los conservadores de Mallorca y el más favorecido de los ministeriales electos, sin embargo de aquella pléora de fuerzas de que hablaba al ministro el señor Cárcova pocos días antes de la elección.

El de Montenegro, sintiéndose aludido con lo de la *victoria* que cantaba el señor Sampol, frunció el entrecejo al mismo tiempo que se oía una voz de comensal entusiasta que decía: *¡Lloras, Filemón!*...

Dicen que también dijo don Perico, no se qué de las componendas, de aquellas componendas tan condenadas por el *Heraldo* y que de lo que dijo don Perico no quiso este periódico tomar nota por cuanto envolvía un mentis solemne para él, un mentis parecido al que le dió el Congreso á su Rodrigo, en lo de las presidencias del Conde.

Con la vista fija en las elecciones de Septiembre y, por supuesto, con el mayor *desinterés*, soltó luego el orador una interminable serie de chicleos para el Marqués de la Cénia y para el conde don

Belisario, añadiendo en el parrafito anterior al brindis:

Los elegidos no van al Parlamento para atender al medro personal.

¡El medro personal! ¡El medro personal! Ya sabemos lo que significa el medro personal para los conservadores de Mallorca.

El conde de Sallent ha rechazado un sin fin de cargos que le ofrecieron, según el *Heraldo*, porque tenían relación con el presupuesto. No han dicho aún cuáles los Filemones, pero lo afirmó el *Heraldo*... y no cabe duda.

El señor Rius no abandonó la representación de Mallorca para aceptar el gobierno civil de Lérida y crearse con ello un pingüe sueldo que hoy disfruta bonitamente á costa del país, aún de los mismos electores, gracias á quienes pudo un día obtener el cargo.

D. Guillermo Moragues no disfrutó por espacio de mucho tiempo las dietas que le correspondieron como diputado de la Comisión provincial, mediante un acta derivada de un falso escrutinio por el que sufren actualmente condena varios infelices mallorquineses.

D. Joaquín Rovira no aceptará, si se le ofrece, un gobierno civil retribuido, como no aceptó el Marqués de la Bastida el que actualmente desempeña y como no aceptó una dirección general el mismísimo conde de Sallent.

El propio orador tampoco aceptaría seguramente si llegara el caso—que por ahora están verdes—la presidencia de la Diputación provincial, á la que tanta querencia tuvo siempre, porque lleva consigo aparejado el cargo un beneficio de mil duros al año, que no sabemos los despreciara antes de concebir la idea de su discurso.

Y ¿qué más? D. Bernardo Ramón, cuando era individuo de la Comisión provincial, lo mismo que ahora desde su puesto de simple diputado, no ha puesto, que sepamos, reparo alguno, aun exponiéndose á atraer sobre sí las iras del *Heraldo*, hoy que anda tan caliente, de haberse presentado como candidato en el Ayuntamiento de Palma con los concejales fusionistas señores Vaquer y Bauzá y el conservador D. José Esteva, no ha puesto separo, repetimos, en que la Diputación provincial le abone cuentas respetabilísimas suscritas por él personalmente, valor de géneros que la corporación obtiene del diputado provincial durante todo el año para el surtido de los establecimientos benéficos dependientes de la provincia.

¡El medro personal! ¡Qué medro personal ni que niño muerto.

Si es evidente la generosidad conservadora... y sobre todo la del señor Sampol.

El señor Moragues

Habló ante todo—era consigna, por lo visto—del caballero señor Cárcova y de sus condiciones de autoridad, elevando á don Belisario hasta los mismos cuernos de la luna.

Llamó elocuentes á los señores Rius y Sampol, pero se dejó en el buche el calificativo apropiado para la ocasión del gobernador.

Este es, en opinión del señor Moragues—no respondemos de las demás opiniones—el *SUMMUM de la dignidad, de la honradez y de la lealtad.*

Y así, para consolarle de que no sea *SUMMUM* para todos, díjole además que los ataques que nosotros, los liberalotes, inferimos á su honra—¿cuáles ataques?—deben ser para él el mejor aplauso.

Dedicó un recuerdo al *prisionero de Son Net*—frase remonísima, casi sublime que no dice el *Heraldo* si obtuvo palmas—y leyó su carta, la del *prisionero*... aunque sobre esto hay grandes dudas, porque el *Heraldo* no está de acuerdo todavía consigo mismo.

Les dió después á los conservadores todo un curso de política explicándoles lo que es «unidad de miras» y «criterio unipersonal» pero se dice que los comensales no estaban entonces para bollos... digo, para metafísicas, y no pudieron hacerse cargo bien de lo que les enseñaba don Guillermo.

Y habló de nuestro *meeting* y aquí fué Troya. De este lance debimos salir apabullados; pero no fué así: á don Guillermo le dió por la prudencia y dijo que *no refutaría ninguno de los cargos que allí—allí es el Circo—se dirigieron al partido conservador.*

Y así lo hizo, é hizo bien.

¿A qué gastar pólvora en salvas; sin utilidad y sin lucimiento?

Empeñóse después el orador en explicar lo que son violencias, ya que decimos nosotros que cometen tantas los conservadores.

El señor Moragues se había propuesto ser didáctico y dijo que violencias son... todo, todo menos lo que hace el señor Cárcova desde el gobierno civil, lo que hace el señor Salom en la alcaldía, lo que hacen en los pueblos los reyezuelos conservadores, y lo que vemos en fin en todas partes desde que imperan en Mallorca los secuaces del Monstruo de la Huerta.

Suspender y procesar sin razón y sin motivo alguno serio á más de sesenta concejales fusionistas mientras se declara inmunes á los individuos del partido ministerial que perteneciendo á las mismas corporaciones habían cometido *idénticos delitos*; arruinar al contribuyente con monstruosas cuotas de consumos porque apoyaron nuestra candidatura en vez de apoyar la de los condes; perseguir airadamente á los periodistas de oposición, que sobreponiendo al vasallaje ruin su indiscutible derecho, le dicen las verdades al señor Cárcova ó se permiten preguntarle algo acerca de los fondos de la higiene; obligar á unos industriales á que sufran los vetos de la ley con todo rigor y con la más inquebrantable energía, al paso que á otros se les conceden amplias libertades que significan para los primeros un perjuicio inconcuso y evidente, aplicar, en fin, la ley del embudo en todos los órdenes, en todos los casos y de todas las maneras; eso no son violencias ¡qué han de serlo! á juicio del señor Moragues.

Juzguen ahora los lectores cómo es el criterio conservador.

Demos de mano á unos parrafitos no muy inteligibles, sin embargo de referirse á inteligencias, que el *Heraldo* pone en boca del orador, y veamos lo siguiente, que es de lo más sabroso del discurso.

Dijo el señor Moragues en un arrebato de su más fogosa oratoria:

«Gracias á los señores Vaquer, Bauzá y Esteva triunfantes á dos de sus candidatos.»

Los *tales enemigos* no sabemos quienes son, aunque es de suponer que alude á los carlistas, con los cuales marchó unido el partido conservador en diferentes elecciones, hasta que á fuerza de sufrir felonías y deslealtades, se llamaron aquellos á engaño, abandonando á los secuaces de Sallent, ni más ni menos que como les ha abandonado últimamente el partido republicano de esta ciudad, har-to ya de explotaciones y de abusos.

¡Actas en blanco! ¿Y se atreve á hablar de actas en blanco el señor Moragues? Esto si que es el *SUMMUM* de la despreocupación y del cinismo.

¡Actas en blanco! Concreto, diga cuales son las actas de esta clase que, robadas si acaso á la tontoría, á la ineptitud conservadora, dieron el triunfo no á dos de nuestros candidatos, sino á toda nuestra candidatura.

Pero ¡qué ha de concretar! No las señalará el señor Moragues; porque si tal dijo, influido por los desvanecimientos que sentía al contemplarse orador, ó por carencia de otros argumentos que teniendo tanta fuerza no fueran tan difíciles de comprobar, él sabe bien que su afirmación era un abuso retórico, sin más objeto que el de alucinar á sus oyentes.

¡Actas en blanco! Aquella por cuya virtud fué diputado provincial el señor Moragues y cobró sus dietas correspondientes un año entero, como presidente de la Comisión, sin preocuparse de esos infelices que suplantaron el sufragio en favor suyo y que hoy por esta causa extinguen condena, después de haber sufrido todas las inconveniencias de un proceso, esa acta la conocemos todos y la recordará el pueblo de Manacor como una de las páginas más desagradables de su accidentada historia electoral.

Y quien tiene tan fresco este recuerdo se atreve á hablar en público de actas en blanco, aún faltando á sabiendas á la verdad!

¡Es el colmo de los colmos!

Va tomando este artículo proporciones bizantinas, muy superiores á lo que constituía nuestro propósito.

Pongamos ya por hoy punto final.

De los discursos de los señores Massanet, conde de Sallent, Pon, Serra y Mayol hablaremos en capítulo aparte, con la extensión que cada uno de ellos se merezca.

A tout signeur, tout honneur!

Las actas de Cuba

Ya cuando se anunciara las elecciones en Cuba sospechamos que habian de ser, en su dia, con grandes lunares las actas de referencia á los distritos de la gran antilla.

Y, como consecuencia precisa, las actas remitidas al Congreso tenian que ser, en su examen y discusion, una de las primeras contrariedades que sufriese el gobierno.

La mayoría conservadora de la comisión de actas, queriéndose imponer por el número, no por la fuerza de la razón, decia limpias tales actas; la minoría liberal, entablada falta de buen sentido práctico en aquella opinión, tuvo que protestar enérgicamente, anunciando votos particulares y prevenirse á lo que pudiera ocurrir cuando ante el Congreso se ocuparan los representantes del pueblo de la aprobación ó desaprobación de aquellas actas.

Esto, que es lo legal, lo parlamentario, significaba para la mayoría conservadora una derrota en puerta, el Gobierno, para el primer fracaso ante las Cortes. De aquí el que aquella, siguiendo consejos, cuando no órdenes, tratara de imponerse y firmara su dictamen favorable sobre las de Guines y Guabacoa y las dos de la circunscripción de la Habana, en las que eran directamente interesados los señores Villa Vendrell y Gonzalez López.

Ante tal espectáculo no podía menos de levantarse la autoridad del Sr. Sagasta y con ella toda la representación del partido liberal, á el que verdaderamente se rebata de indigno modo, acordando reunirse acto seguido á todos los exministros liberales de la comisión ejecutiva del Congreso, á los de la minoría en la de actas y á los demás que se hallaban en el Palacio de la Representación nacional.

No hubo una nota discordante; todos apreciaron como el jefe Sr. Sagasta el hecho; todos aceptaron el reto y el conflicto parlamentario que iniciaba y promovía la mayoría conservadora; todos se decidieron y así se comunicó al Sr. Pidal, á no consentir imposición tan descarada y, antes de esto, á retirarse del Congreso.

El conflicto surge con caracteres de gravedad, y ante él, el Sr. Garcia Alix, presidente de la comisión de actas, al manifestarse desconcertado, ante éste, por la imposición que se le hacia de retirar los dictámenes firmados, no lo hace sin exponer amargas quejas por el papel poco airoso que le habian hecho representar los Sres. Cánovas y Romero Robledo.

Como siempre debe ocurrir cuando se está dentro de la ley, del buen criterio y de la recta conciencia, el partido liberal no admite condición alguna y, persistente en su acuerdo, consigue sean retirados los dictámenes de la mayoría conservadora de la comisión de actas, en lo referente á las de Cuba.

Hé aquí el primer paso en falso del partido conservador ante las comisiones del Congreso; he aquí el primer triunfo, en tal terreno, del partido liberal.

El Gobierno vencido por las oposiciones. Las minorías del Congreso, el partido liberal, digno, enérgico, en el buen terreno, destruyendo imposiciones é ilegalidades.

En estas circunstancias, se sienten barrascosas. En estas el público juzgará como severo é inflexible juez; no es aventurado el predicir, por lo de antes de ayer: lo que habrá de ocasionar la lucha de la fuerza de la razón, contra la sola fuerza del número.

Cosas varias

Para los incautos.

Es notable la circular que acompaña á la nueva emisión de bonos hecha en los Estados Unidos por los insurrectos cubanos, y más que los engaños en ella contenidos, es de notar la forma del titulado gobierno cubano

Como modelo de honrada moralidad y buenos propósitos de aquellos libertadores, citaremos un párrafo de la circular, que entre otras insensateces, contiene lo siguiente:

Se han nombrado gobernadores en todas las provincias para dirigir los negocios públicos. El servicio de correos de Cuba es completo y perfecto, pues se reciben y despachan las Malas para países extranjeros con toda regularidad, y que son pagadas de muy buen grado

Se ha elegido una Asamblea legislativa; se han hecho leyes, bajo las cuales se despachan todos los asuntos civiles; se han impuesto contribuciones, que se cobran con regularidad, y que son pagadas de muy buen grado

Vamos, que no puede exigirse más frescura ni menos vergüenza.

Hamlet y la medicina

Cierto magistrado americano, el juez Mac Dongal, ha sometido á un examen médico legal completo el caso del príncipe de Dinamarca inmortalizado por Shakespeare.

El estudio atento de las palabras y de los actos de su acusado le lleva á la conclusión de que á pesar de su desesperación y de su melancolía, Hamlet no es en lo criminal absolutamente responsable de sus actos, y tampoco puede ser considerado como alienado.

Bajo el punto de vista legal, toda la cuestión consiste en averiguar si Hamlet sabía que al vengar á su padre obraba contra ley.

Para el juez Mac Dongal, el caso no ofrece duda, pues él, en el caso de juzgarlo, habría condenado sin vacilar á muerte al Príncipe danés.

Edición de la tarde

Tercera plana

Crónica de "El Liberal"

Ibiza

21 de Mayo de 1896.

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

Que un conservador de punta haya sorprendido con sus dero manias al Herald de Baleares, cuya independencia se halla á su vez sorprendida de verse aherrojada en la caja de caudales del Sr. conde de Montenegro, es cosa que á nadie ha extrañado y que teníamos apuntada en cuenta corriente, pues acostumbrados nos tiene, ya de antiguo, el mencionado periódico, al desinterés con que acoge las quejumbrosas explosiones de la conservaduría mendicante de esta Isla; pero que el diario republicano mallorquín, que ha envejecido ante la opinión defendiendo con decoro y dignidad un ideal político tan opuesto á las garnulas marrullerías de la hipocresía conservadora, se haya dejado sorprender por su corresponsal con los desperdicios derótopos del Herald, no se explica ya tan fácilmente, si no se posa la atención en la destreza con que los conservadores de Ibiza suelen sobornar la buena fé de los extraños á sus deleznables procedimientos.

Pero en fin, sea de ello lo que quiera, hora es ya de que olvidemos un asunto que no ha dado el juego que se apetecía, y que echemos un resposno sobre la malicia conservadora, que, por esta vez, ha pillado prevenido el sentido comun.

El corresponsal del Herald, profundamente agitado ante la perspectiva de un porvenir pavoroso, se forja, allá en las sombrías cepas de su entendimiento asustadizo yo no se que ensueño trágico de imprecables desventuras, y ve en el lecho vulgar, y corriente en esta Isla, de un delito comun, por cuestión de faldas, ejecutado por delincuentes comunes, y á consecuencia de no se que tentativas punibles que próximamente han de dilucidar los Sres. Jurados, ve, repito, nada menos que la aparición de la manonegra pendiente sobre la tranquilidad conservadora; y es, que, como cada cosa obedece inflexiblemente á la ley de su destino, y el destino de los políticos oportunistas de esta Isla se presenta negro, muy negro, más negro que el auto de la traición y de la deslealtad, la fantasmagórica visión del corresponsal predice los lutos de la conciencia perjura á su fidelidad.

El tan manoseado corresponsal parece que se ha empeñado en demostrarnos que no escribe sino para las almas cándidas y corazones pusilánimes que se entregan sin reflexiones á toda clase de pesimismo, con tal que haya quien dé la nota aunque sea con notoria desafiación, y echando otra vez mano de esa intuición maravillosa que como adivina las ideas, aun antes de haber germinado en el pensamiento ageno prevee con astucia refinada, (que no puede disimular el zorro su cualidad sobresaliente), ciertos desacuerdos entre los liberales de esta isla acerca de la designación de las personas que han de luchar en las próximas elecciones para diputados provinciales. Sentimos no poder satisfacer la manifiesta curiosidad del corresponsal: aun cuando, que antes de la designación de no haber nadie, y exentos por consiguiente de motivo alguno de discrepancias, por cuanto nuestros acuerdos son ejecutivos sin discusión, como salidos de una sola voluntad, que es la comun (¿que tal?) no se nos ha ocurrido jamás oponer trabas ni dificultades á la dirección de nuestro partido, que por algo hemos encomendado á quien de antemano sabíamos era el punto en quien convergen todos los buenos y depurados liberales de Ibiza. Y perdónenos la malicia del corresponsal conservador que le usurpemos un puestecito del escalon en que se ha colocado: pero hemos supuesto al traslucir el afan de desacuerdos que delata en sus falsas conjeturas, que no deben andar muy bien los negocios por su casa cuando tan malos los presume en la agena, pues anticuado es el sistema de consolar los duelos propios fingiendo pesadumbres de los demás sobre todo, entre los que rinden á la tontería el culto de su admiración. Y perdón, otra vez. ¡Oh dioses de la conservaduría Ibicenca!

El Corresponsal.

Palma

El domingo á las seis y media de la tarde saldrá de la iglesia de San Magín, del arrabal de Santa Catalina, una procesión en la que se llevará la preciosa figura del Santo Cristo de los Navegantes y recorrerá la plaza de la Iglesia.—Calle de Espartero.—P. del Puente.—Calle de San Magín.—Mir.—plaza Progreso.—Calle Aníbal.—Solar.—Pursiana.—Pou.—Rayo.—Ronda Poniente.—San Magín.

La tropa franca de servicio de este regimiento regional reanudó ayer tarde los ejercicios en la explanada de Santa Catalina.

El vapor Bellver ha llegado á las ocho de esta mañana, procedente de Barcelona, con 12 pasajeros, correo y varios efectos.

A las nueve y media ha salido el Lulio para Ibiza y Alicante, con la correspondencia, pasajeros y carga.

La Carcajada y La Pasionaria, son las obras que mañana se pondrán en escena en el Teatro Circo Balear, á un real la entrada y el línes, para despedida de la compañía, se representará el drama en cinco actos Lázaro el mudo.

El día 8 de junio tendrá lugar en las casas consistoriales de Mahon el arriendo del teatro principal de aquella ciudad.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil quinientas pesetas.

Ayer por la mañana hubo un alboroto muy grande en la calle de San Magín, motivado por haber sido detenida por un dependiente de consumos una mujer que llevaba escondida, segun este supuso alguna especie sujeta al adeudo.

—Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa Llofrin, San Nicolás, 46, Palma.

—En la calle de los Olmos, n.º 74, se ha registrado un nuevo caso de viruela.

El médico Sr. Montero lo ha comunicado así á la Alcaldía y ésta ha tomado las medidas convenientes para evitar el contagio.

—Continúa propagándose la viruela en los ganados lanares del término de Santafy.

En el lugar de las Salinas están atacados varios ganados de D. Gregorio Bonet.

—El Alcalde de esta ciudad ha publicado un bando con motivo de la corrida de toros que ha de celebrarse el próximo domingo, haciendo presente al público que queda prohibido el tránsito de carruajes por los alrededores de la plaza.

—Continúa sin agua la fuente de la plaza de la Consolación.

—Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de Sineu da cuenta de haber recogido y entregado al alcalde un cordero cuyo dueño no ha parecido.

La del puesto de Alaró ha denunciado siete reses de ganado lanar por estar pastando en propiedad ajena, sin permiso de su dueño.

La del puesto de Santafy participa haber contribuido con ayuda de varios paisanos á sofocar el incendio que se declaró en el estable de la casa número 13 de la calle de Vicario.

—Cladera, dentista, Plaza del Teatro

—Mañana domingo habrá fiesta solemne en la iglesia de San Magín, del arrabal de Santa Catalina, dedicada al santo Cristo de los Navegantes.

En la misa mayor predicará Don Gabriel Palmer Verger, Rector del colegio de la Sapiencia.

Por la tarde á las seis saldrá la procesión de costumbre, que suele ser muy lucida, y recorrerá todo aquel vecindario.

—Noticias del ejército: Se ha dispuesto que la real orden de 1.º del mes actual en la que se ordenaba el sorteo de sargentos, cabos y cornetas para nutrir los batallones de voluntarios que se están organizando con destino á Cuba, se entienda rectificada en el sentido de que cada regimiento regional de las islas Baleares facilitará para los cuerpos expedicionarios de que se trata, cuatro sargentos, siete cabos y cuatro cornetas y cada uno de los de las islas Canarias, dos sargentos, cinco cabos y dos cornetas. En el caso de que no haya voluntarios, se procederá al sorteo, remitiendo al ministerio de la guerra los capitanes generales de ambos distritos, relación nominal de los individuos designados, por el orden que les haya correspondido.

Se ha concedido la cruz de la orden de San Herenegildo al comandante de Estado Mayor de plazas D. Joaquín Orlandis Maroto.

—Precios corrientes del mercado de Inca el día 21 de Mayo:

- Almendron, á 00º 0 ptas. los 00 kg.
Trigo, á 18'00 ptas. los 70 l.
Candeal, á 17'00 id., id.
Cebada del país, á 6'00 id., id.
Id. forastera, á 6'50 id., id.
Avena del país, á 6'50 id., id.
Garbanos, á 20'00 id., id.
Maiz, á 12'00 id., id.
Habichuelas confites, á 20'00 id., id.
Id. blancas, á 24' id., id.
Frijoles, á 20' id., id.
Habas para cocer, á 16' id., id.
Id. ordinarias, á 14'00 id., id.
Id. para ganados, á 12' id., id.
Cerdos cebados, á los 10 kg.
Higos pasos á 0' id., id. los 42 id., id.
Azafrán á 1'75 id., id. los 33 gm.

Ceza la supremacia sobre los demás preparados similares

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 17 abril 1886.

Primero por vía de ensayo y más tarde convencido de su supremacia sobre los demás preparados análogos, hace mucho tiempo que vengo empleando en mi clientela la Emulsión Scott de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa; pudiendo asegurar que es sin disputa la forma mejor y más agradable de administrar el aceite de hígado del Gadue Morrue, particularmente en la infancia y en las mujeres de susceptible paladar.

En el raquitismo, en la escrófula, en la anemia y en aquellas dolencias que decaen el organismo después de largas supuraciones ó enfermedades agudas pero de convalecencia lenta, he obtenido siempre brillantísimos resultados que no se han hecho esperar.

Dr. PEDRO MANAUT Y TABERNER.

Correo de hoy

Desórdenes en Havre

París 22.

En el Havre se hallan sin trabajo gran número de obreros, lo cual ocasiona una espantosa miseria. La Municipalidad ha acordado socorrer á los proletarios que no trabajan; pero su número es tan considerable, que se ha hecho imposible atenderlos.

Con este motivo se produjeron ayer desórdenes. Un grupo de quinientos obreros se presentó ante el edificio de la alcaldía, pidiendo bonos.

El alcalde declaró que le era absolutamente imposible hacer el reparto, y los trabajadores se amotinaron, rompiendo varios cristales á pedradas. La policía los disolvió.

Nombramientos de guerra

Madrid 22.

Han sido nombrados: Gobernador militar de la isla de Mindanao, el general Cappa. Comandante de artillería del cuarto cuerpo de ejército, D. Mariano de Pedro, Gobernador militar de Ilo-Ilo, el general Rios, Gobernador general de Joló, el general Huertas (D. Luis).

Rifa.—Disposición militar

Madrid 22.

En Orense, con motivo de una romería, produjose una colisión en el campo, de la cual resultaron varios heridos. Una mujer llamada Concepción Ferrandez quedó gravemente herida. El Juzgado instruye la correspondiente sumaria.

Por el ministerio de la Guerra han quedado reducidos á ocho el número de años de servicio activo que deben tener los segundos tenientes de la reserva, correspondientes á las armas de artillería é infantería, para el pase al cuerpo de carabineros.

La actitud de los fusionistas

Madrid 22.

Los fusionistas hacen notar que en la reunión efectuada anoche en casa del señor Sagasta se tomó por unanimidad el acuerdo de insistir en que se declaren graves las actas de Cuba. Añaden que en la citada reunión solo se trató del aspecto electoral del problema cubano sin entrar para nada en el fondo de la cuestión.

Entiende que tal hecho viene á justificar y legitimar la actitud del partido liberal, que tiene, en las actuales circunstancias, el imprescindible deber de estar siempre en la brecha.

Opina que esta actitud decisiva de los fusionistas creará serias y temibles dificultades al Gobierno y que pueden provocar la caída del ministro de Ultramar, señor Castellano.

La prensa de hoy

Madrid 22.

La prensa de hoy se ocupa extensamente de la cuestión surgida entre liberales con motivo de las actas de Cuba. El Nacional, al comentar lo que ocurre en el partido fusionista, estima que será muy difícil al señor Sagasta remediar la crisis de su partido y armonizar las aspiraciones y tendencias diversas, y opuestas en algunos puntos, de sus parciales. El Globo recuerda la campaña que hizo contra la disolución de Cortes, y añade que los hechos han venido á justificar su actitud de entonces, porque solo al hecho de haberse disuelto inopinadamente las Cortes se debe la existencia de los actuales conflictos. El Liberal cree que los fusionistas no podían adoptar otro acuerdo que el que tomaron ayer respecto á las actas de Cuba.

De la guerra de Cuba

Madrid 22.

En Managua fuerzas del batallon de Isabel la Católica han sorprendido á una partida insurrecta. Despues de empeñada lucha, el enemigo se retiró dejando en el campo seis muertos y gran número de heridos. Entre los muertos se halla el cabecilla Valdés.

Los rebeldes atacaron al poblado de Caimito, siendo rechazados por la guerrilla local. El teniente de dicha guerrilla fué muerto en el combate.

En Pinar del Rio se han presentado á indulto tres caracterizados filibusteros, y se anuncian nuevas presentaciones.

En varios encuentros tenidos estos últimos dias los insurrectos han tenido 23 muertos, entre ellos el cabecilla Francisco Agüero y un capitán mulato.

Varias partidas rebeldes, que constaban de mil quinientos hombres y varias amazonas, entraron en el poblado de Capellanía (cerca de Guanaco), saqueando el pueblo de excesos y quemando sesenta casas.

Un grupo de mil quinientos insurrectos entró en el poblado de Cabezos (provincia de Matanzas), siendo rechazados con bajas. Dichas partidas iban mandadas por el cabecilla García.

EN LA FARMACIA FRAU (Mercado) Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

Telegramas de los corresponsales del Liberal

Desprendimiento.—Rumores pesimistas.—Discusión de actas

Madrid 22, 3 n.

Un desprendimiento ocurrido en una mina de Bilbao aplastó á diez y seis obreros que en ella trabajaban.

Las Autoridades hacen grandes esfuerzos para que sean extraídos.

Vuelven á circular rumores pesimistas referentes á la guerra de Cuba.

Hoy han continuado las vistas públicas ante la Comisión de actas del Congreso sin ofrecer nada de particular.

Pérez.

Agitación.—Nuevos gobernadores

Madrid 22, 11 n.

Reina gran agitación entre los diputados de la minoría liberal con motivo de las actas de Cuba.

La mayoría las quiere declarar leves y la minoría amenaza con retirarse del Congreso sino son declaradas graves.

Mañana serán firmados los nombramientos de los nuevos gobernadores.

Pérez.

Teatro-Circo Balear

Función para mañana

La carcajada

La Pasionaria

A las ocho y media.

Entrada general, 0'25.

Edición de la tarde

PALMA 23 MAYO DE 1896

¿Tapa bocas ó canta claro?

Y dale que le das con que el Sr. Mayol hacía denuncias, y que él, el Sr. Mayol, á quien hasta los pilleles de playa conocen y saben de cuantos puntos se calza, iba á hacer moralidad.

Y vuelta con que el soplamocos que le administró el Sr. Vaquer tenía por objeto sellar los honrados y venerables labios del Sr. Mayol, impidiendo así con un revés aplicado á tiempo, que el señor Mayol cumpliera su misión de hacer denuncias é introducir la moralidad en el Ayuntamiento.

El, el señor Mayol, ese señor Mayol que hubo de ser echado de las oficinas municipales, en que ejercía un modesto empleo, y echado no así como se echa á un municipal fusionista, para hacer puesto á un muñidor conservador; el honrado señor Mayol, conservador él; prohombre de los ministros reales, él, campeón del partido, él, hubo de ser lanzado á la calle por el Sr. Marqués de la Bastida, alcalde conservador, y por ende correligionario del Sr. Mayol.

Y lo echó del empleo humildísimo que desempeñaba, porque este honorable Sr. Mayol le engañaba, sorprendía su buena fé, abusaba de su confianza, le daba informes falsos.

¡Valiente campeón de la moralidad han desenterrado los cotoneristas!

Y luego, como son tan listos, han descubierto porque azotó las mejillas del Sr. Mayol el teniente de alcalde D. Antopio Vaquer.

Pues para que nadie volviera á ocuparse del asunto.

Ya se sabe: cuando se quiera que el público no hable de algo, el camino más prudente es armar un escándalo y arrearle un par de linternazos á uno de los interesados.

En seguida se disuelven los grupos; la gente no se atreve á murmurar ni aún en voz baja; los periódicos hacen mutis, y el telégrafo rompe los alambres antes que transmitir una noticia referente al caso.

El Sr. Vaquer se equivocó al emprender este camino; quería él, y sigue queriendo, que no fuese ya posible andar con misterios y medias palabras, que tendría que decirse toda la verdad, recorrer todo velo, depurar toda infamia. Era romper el puente antes de que se retirara el enemigo, obligarle á que mar las naves, hacer que Palma entera hablará, y comentará y depurará la gestión de tan digno concejal en el Consistorio y en las Comisiones, y en todos los actos de la administración municipal.

Pero en vista de que el *Heraldo*, gran maestro en eso de arrancar pellejos, afirma que por este camino se consigue distraer la opinión pública, el Sr. Vaquer confesará su error, y otra vez, en vez de un bofetón, dará un puntapié á quien le vaya con indirectas y paños calientes.

En otro error vivía también el señor Vaquer. Ignoraba que las canteras de Felanitx fueran suyas. El *Heraldo* se las ha regalado, llevando la liberalidad hasta el extremo de ocultar el regalo al favorecido.

¿No podría llevar hasta el fin su generosidad ese periódico, procurando que alguno de los corretores, por pequeñines que sean, que le ayudan á explotar la imbecilidad de un conde, facilitara algunos fondos al señor Vaquer sobre esas canteras de Santany?

Pase que un periodista mienta más que la Gaceta, y que pague en calumnias lo que cobra en perras chicas, pero los excesos de imaginación suelen conducir al Manicomio.

Y el *Heraldo*, está ya en la plaza del Hospital Como diría Salom: *El vecino de enfrente.*

Nuestros leales amigos

(De El Imparcial.)

No queda otro remedio sino rendirse ante los argumentos de la prensa ministerial.

El presidente del Consejo habló en su discurso de nuestros leales amigos, y la prensa ministerial les concede ya la beligerancia de cariñosos y bondadosísimos amigos á los yankees.

La *Epoca* nos demuestra la lealtad y buena fe de los Estados de la Unión.

Trátase del proceso incoado contra los oficiales del *Horsa*, y la *Epoca* nos cuenta lo siguiente:

«El ministerio fiscal, en un dictámen tan notable como enérgico, que firman el attorney general y el primer subsecretario, es decir, los tres más altos funcionarios de justicia del país, solicita la confirmación de la sentencia condenatoria, pidiendo al propio tiempo se dé á la ley una interpretación que permita al gobierno impedir las expediciones.»

La sentencia se dictará esta semana. Quedamos en que, gracias al attorney general y al solicitador general, se publicará esta semana la sentencia.

Bueno; ahora lo que hay que averiguar es á quién tendremos que agradecer las expediciones filibusteras que saldrán antes que la sentencia, con la sentencia y después de la sentencia.

El gobierno americano según el diario conservador, utiliza *sincera y lealmente* (esto sí que es ser solicitador general) los medios que están á su alcance para procurar que su acción resulte eficaz.

¡Más eficaz todavía! Eso es que van los yankees á la intervención armada.

Y eso es también dedicarse nuestros leales amigos á tomarnos el pelo utilizando el sistema *attorney solicitor Campañy*.

El *limited* no lo ponen.

Pero el pueblo español se va cansando y se lo pondrá muy pronto.

El *Heraldo* recuerda de qué manera encogieron los yankees, años atrás, la independencia parlamentaria hoy tan elástica:

«En vida del czar Alejandro II, y á propósito del trato que Rusia daba á los polacos, suscitóse entre los senadores norteamericanos un debate muy propio de aquellas gentes, desde hace tiempo aficionadas á meterse en todo. Los Morgan y los Sherman de entonces se permitieron increpar al emperador por actos de despotismo y de crueldad de que suponían víctimas á las provincias polacas, y el presidente del Senado terció en el debate, refrenó á los oradores, impidió que profiriesen nuevas injurias y desagravió al czar antes de que pudiera formularse ninguna reclamación diplomática.»

Y es que había un poco de respeto á la escuadra rusa.

Realmente no pueden ser ni más leales ni más sinceros los yankees.

En cuanto tienen miedo, ya ven los lectores como lo declaran con entera sinceridad.

El archiduque Carlos Luis

El día 20 del actual falleció en Viena el archiduque Carlos Luis, hermano del emperador de Austria y tío segundo de S. M. la Reina Regente de España.

He aquí algunos datos biográficos del difunto. Nació el archiduque Carlos Luis en Schonbrunn el 30 de Julio de 1833.

Era actualmente general de caballería y coronel propietario del regimiento de hulanos número 7, del de dragones rusos, número 24, del de hulanos de Prusia, titulado conde de Dohna. Además pertenecía á la Academia Imperial de Ciencias de Viena, y entre sus muchas decoraciones tenía en primer término la de caballero del Toisón de Oro (Orden de Austria) y la gran cruz de Malta.

El 5 de Noviembre de 1896 casó en Dresde con la princesa Margarita de Sajonia, que falleció á los dos años de matrimonio; y contrajo segundas nupcias con la princesa Anunciación, de los Borbones de Sicilia, en 1862, que también murió en 1871, y por último, contrajo tercer enlace en 1873 con la princesa María Teresa de Braganza.

De su segundo matrimonio tuvo cuatro hijos, y del tercero dos, que actualmente viven.

Era el archiduque Carlos Luis, aun cuando hermano del emperador Francisco José y heredero del trono, uno de los principes austriacos más enemigo del fausto y de la pompa cortesana y de los que menos frecuentaban las fiestas palatinas.

Aun cuando en ningún acto oficial conste que hubiera renunciado sus derechos al cetro imperial, todo el mundo sabía desde que murió el desgraciado príncipe Rodolfo, que no ceñiría la corona y que prefería ver á su hijo mayor en el trono. De ahí precisamente la popularidad del archiduque, y de ahí el cariño que profesaban los vieneses al difunto príncipe.

La corte de España vestirá ocho días de luto: cuatro de rigor y cuatro de alivio.

Palma

—Ayer tarde salió para Barcelona, acompañado de su bella hija, el notario de esta ciudad D. Miguel I. Font.

—El lunes próximo 25 del actual á las 9 y media tendrán lugar en el sitio denominado Torre d'en Pau, ejercicios de fuego practicados por los reclutas de la Brigada Topográfica de Ingenieros.

—Día 30 á las once y media se verificarán exámenes de ingreso en el Instituto provincial de segunda enseñanza.

—Hoy es uno de los días señalados á la Audiencia para la visita general de cárceles. La visita ha tenido lugar á las 11 de esta mañana.

—Ha sido ya detenido y entregado á sus padres el muchacho Pedro Bosch, de 14 años de edad, que había desaparecido de su casa del arrabal de Santa Catalina.

—Ayer salió para Barcelona el Rdo. Padre Fray Tomás Rodríguez, Visitador de la Orden de S. Agustín. Fué despedido en el muelle por los Rdos. Agustinos, sacerdotes y muchos amigos. Deseámosle un viaje feliz.

—Ha ingresado en el Sanatorio de Santander, por haber quedado inútil en la campaña de Cuba el soldado Antonio Marqués Cantallops, natural de Inca, que servía en el regimiento infantería de Isabel la Católica. Ha regresado en el vapor *Montevideo*, llegado á aquella capital el 19 de los corrientes.

—En el cuartelillo de la guardia municipal se hallan depositadas dos llaves, que fueron encontradas en la vía pública. Se entregarán á quien acredite ser su dueño.

—Hay de registro un nuevo caso de viruela en la casa número 74 de la calle de los Olmos, tomándose inmediatamente las medidas convenientes para evitar el contagio.

Ultimos dias de venta

de la verdadera liquidación de muebles, quincalla, sombrillas, bastones, abanicos y otros géneros

APROVECHAR LA OCASION

Géneros procedentes de la

INDUSTRIAL

Punto de venta: Tienda antes Viuda é hijos de Gelabert calle de la Imprenta

—Siguen adelantando las obras de reparación d la torre campanario de San Felipe Neri.

—A las cinco y media de esta mañana ha llegado á Barcelona el vapor *Isleño*.

—En extremo concurrido se vió ayer la iglesia del Socorro, donde se venera la imagen de Santa Rita, sbogada contra la viruela.

Así en los oficios celebrados por la mañana, como durante la tarde y primeras horas de la noche, se vió la iglesia llena de gente que iba á postrarse á los pies de la popular imagen.

—Anoche en la calle de Salas se aglomeraron unas doscientas personas con motivo de que los padres de unos chiquitines se apostrofaban de lo lindo por haber refinado sus respectivos hijos.

La contienda duró más de un cuarto de hora, sin haberse conseguido encontrar por todos aquellos alrededores ningún agente de la autoridad.

Los transeúntes y vecinos se encargaron de poner paz entre los exaltados.

—Leemos que en el catálogo *The Exhibition of Royal Academy of Arts*, de Londres, figura el nombre del inteligente pintor mallorquín D. Francisco Rosselló, al lado de las más acreditadas firmas españolas y extranjeras, con un paisaje de Vallde-mosa, del cual han hecho merecidos elogios algunos periódicos de aquella capital.

—A las diez y media ha entrado en el puerto un vapor noruego, con cargamento de carbón.

—Ayer fueron vacunadas las niñas aisladas en las Miñonas.

—Esta mañana ha sido curado en la casa de Socorro por el médico de guardia, un muchacho de catorce años llamado José Picó Fuster; quien, al bajar del carro que conducía, se cayó al suelo y le pasaron las ruedas por encima. El señor Gayá le apreció la ruptura del fémur derecho y contusiones en el izquierdo.

—En el vapor correo, han llegado hoy precedentes de la ciudad condal las señoritas toreras y jóvenes barcelonesas que mañana han de torear en nuestro circo taurino.

La corrida será presidida por el concejal conservador don Pablo Serra ya que el alcalde ha declinado en él la honra (chic) la honra de presidirla.

Si otro siciente no hubiera para llevar gente á la solemnidad taurina, no dudamos que el solo deseo de contemplar al señor Serra en el palco presidencial, sería bastante para asegurarle un lleno al empresario.

Y lo que dirá él

—¡Venga ese llenol

—Un sujeto que ayer recorría las calles en completo estado de embriaguez fué conducido al depósito de Capuchinos.

—Ayer fué curado en la casa de Socorro un muchacho que se había producido una herida en un brazo.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

Pascua de Pentecostés.—Santa Susana virgen y martir.

CUARENTA HORAS

Mañana domingo.—Concluirán en el Socorro dedicadas á Nuestra Señora de los Desamparados, exposición á las diez, misa y sermón. Al anochecer rosario, mes de María y la reserva.

CORTE DE MARIA

En Santa Clara á la Virgen de la Cueva Santa.

Novena y cuarenta horas en la iglesia de San Felipe Neri en obsequio de su titular

Lunes 25.—A las cuatro y media de la tarde se practicará el ejercicio de la Infancia de nuestro Señor Jesucristo, después se cantarán maitines solemnes, y concluidos se continuará la devoción del mes consagrado á María Santísima.

Martes 26.—A las seis de la mañana empezarán las cuarenta horas, á las diez tercia y la misa mayor con música y sermón que predicará el Sr. D. Miguel Costa Pbro.; y por la tarde á las seis se cantarán vísperas solemnes, seguidas del Santo Rosario y de la devoción del mes de Mayo.

Miércoles 27.—Exposición á las seis de la mañana, á las diez tercia y la misa mayor, y al anochecer la devoción del mes de Mayo y la reserva.

Jueves 28.—Exposición á la misma hora de los dos días anteriores, y en seguida la devoción del mes dedicado á la Santísima Virgen; á las diez tercia y la misa mayor, y al anochecer después de un rato de oración mental, cantará la música el sagrado Trisagio, el *Te Deum* y la reserva.

Telegramas

De los corresponsales del Liberal

Aumenta el cólera.—El brazo de Guerrita.—Las fiestas de la coronación.—Más voluntarios

Madrid 22, 11'30 n.

Va tomando incremento en el Cairo la epidemia

colérica. En las últimas veinte y cuatro horas hubieron invasiones y noventa defunciones.

En breve vendrá á Madrid el diestro *Guerrita*, con objeto de hacerse examinar el brazo cuya herida de cada día se va agravando.

Las fiestas de la coronación del Emperador de Rusia hasta ahora no han sufrido ningún contratiempo.

En Salamanca se está organizando un batallón de voluntarios para ir á Cuba.

Perez.

Noticias oficiales.—Máximo Gomez.—Varios encuentros.—El general Castellanos

Madrid 23, 9 m.

Según los partes oficiales, en los recientes encuentros nuestras tropas han tenido once bajas, ignorándose las del enemigo.

Máximo Gomez se encuentra en los límites de la provincia de Matanzas, dirigiéndose á la Habana para acercarse á la Trocha de Mariel.

La columna Molina ha tomado parte en varios combates en los límites de la provincia de la Habana.

La columna Palanca batió de nuevo á la partida Carrillo, derrotándola y cogiéndole gran número de caballos.

El general Castellanos ha llegado á Manzanillo.

Perez.

El general Linares.—Máximo Gomez.—Detenido.—Sesiones dobles

Madrid 23, 9'30 m.

La columna Linares ha tenido un encuentro con la partida Urra, causándola diez y siete muertos y varios heridos.

Se sabe que el cabecilla Máximo Gomez ha cruzado el Anabama.

Ha sido detenido en un pueblo de Palencia el autor del crimen de García Paredes que trató de suicidarse al ser cogido por la Guardia civil.

Caracterizados ministeriales opinan que si los diputados fusionistas dificultan la constitución del Congreso, el gobierno se verá obligado á celebrar sesiones dobles para evitar el obstruccionismo y despachar pronto.

Perez.

En el ingenio Lagunillas.—Muertos y heridos.—En Pinar del Rio

Madrid 23, 10 m.

La partida que manda el cabecilla Nimes, fuerte de mil quinientos hombres, sorprendieron al destacamento del ingenio Lagunillas, compuesto de cincuenta soldados, empuñándose un encarnizado combate, en el cual se defendieron nuestros bravos con gran bizarría.

En la lucha murieron el oficial que mandaba la tropa, un sargento y varios soldados. Los restantes desaparecieron.

Las columnas Molins, Chacel y Tejada que operan en la provincia de Pinar del Rio, causaron á los rebeldes muchas bajas en los diferentes encuentros que han sostenido.

Perez.

Sociedad General Mallorquina

El día 23 de Junio próximo á las 12 de la mañana tendrá lugar en el local que ocupan las oficinas de esta Compañía la subasta voluntaria y consiguiente remate, si acomoda la postura, de cuatro fincas propias de la mentada Compañía, á saber:

A El edificio que fué fábrica de harinas sito en el camino de Ronda de esta ciudad.

B Almacén en la calle de la Industria de esta misma capital y punto llamado Camp d'en Serralta.

C Edificio bodega y lagar con sus toneles sito en la calle del Convento de Felanitx.

D Almacén en Puerto-Colom.

Dicha subasta se verificará con arreglo al pliego de condiciones que con los títulos de propiedad está de manifiesto en la Dirección de la Compañía vendedora, debiendo advertirse que en el precio podrá pagarse en efectivo ó en obligaciones al portador de la propia Sociedad en los términos que en dicho pliego se consignan.

Lo cual se publica para que llegue á noticia de los que quieran interesarse en la subasta.

Palma 23 de Mayo de 1896.—El director gerente, Rafael Moll.

Ferro-carriles de Mallorca

Ramal de Santa María a Manacor

El día 26 del actual, á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de las obras de explanación y fábrica del segundo trozo de la 3.ª Sección (Algaída á Montuiri), que abraza desde el origen del hectómetro cuatro del kilómetro cuatro hasta el final de dicha sección.

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de doscientas pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El Adjudicatario se verá obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de mil pesetas efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectue el depósito.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía, quedando esta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables desde las diez á las doce de la mañana, hasta el día señalado para la subasta inclusive.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto que asciende á 21.273,02 pesetas.

En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaran las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Desde esta fecha quedan expuestos al público los días laborables, desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuesto porque ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 19 de Mayo de 1896.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragas.

Modelo de proposición

D. N. N., enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca sacando á subasta las obras de explanación y Fábrica del segundo trozo de la 3.ª Sección (Algaída á Montuiri), que

abraza desde el origen del hectómetro cuatro del kilómetro cuatro hasta el final de dicha Sección en el Ramal de Santa María á Manacor, y enterado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras por la cantidad de «aquí el importe en letras y en pesetas».

Fecha y firma.

Plaza de Toros de Palma

En la tarde del domingo 24 Mayo 1896, á las cuatro y media tendrá lugar

Una gran corrida de toretes

por la muy popular y notable cuadrilla de SEÑORITAS TORERAS

que tan aplaudidas fueron el año pasado en esta Plaza, y en la que figuran de matadoras Lolita y Angelita que capearán, banderillearán y matarán á estoque cuatro preciosos toretes de 2 yerbas (1 año cumplido), de la acreditada ganadería de D. S. Flores, vecino de Peñascosa (Albacete), con divisa encarnada y blanca.

A continuación la aplaudida

CUADRILLA DE JÓVENES BARCELONESES

que capearán, picarán, banderillearán y matarán á es-

toque dos magníficos toretes de 3 yerbas (2 años cumplidos), de igual procedencia.

PERSONAL DE LAS CUADRILLAS

Señoritas toreras.—Espadas: C. Dolores Pretel, (Lolita).—A. Angela Pagés, (Angelita).
Peonas-banderilleras: Julia Carrasco.—Encarnación Simó.—Justa Simó.—Francisca Pagés.—María Manu-
beu.—Auxiliar, El Mellaito.—Puntillero, El Negro.
Jóvenes barceloneses.—Espadas: Antonio Huguet, (Mellaito).—Vicente Pastor, (Chico de la blusa).
Sobresaliente de espada, Antonio Vargas (Negrito).
Picadores: José Navarro (Pegotito).—José Granja, (Pateto).—Vicente Carrasco, (Chele).
Banderilleros: Antonio Vargas (Negrito).—Santiago Molla (Felipito).—Antonio Perez (Cabota).—Fidel Bo-
rell, (Murullita).—Cristino Benada (Tino).
Puntillero, El Negro.

Precios.—Sombra: palcos, 5 ptas.—Barreras, 1.50 ptas.—Delanteras de grada, 0.50 ptas.—Entrada general, 1.25 ptas.—Media entrada para niños menores de siete años, 0.75 ptas.

Sol.—Palcos, 2.50 ptas.—Barreras, 0.50 ptas.—Entrada general, 0.75 ptas.—Media entrada para niños menores de siete años, 0.50 ptas.

5 céntimos

EL LIBERAL PALMESANO

5 céntimos

DIA RIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.

Aquellos que padecen de debilidad general ó otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de—Ayer's Sarsaparilla—figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.



TORNOS CILÍNDRICOS
NEVILLE MÁQUINAS HERRAMIENTAS
LA PLAZA DE PALACIO BARCELONA

Isleña Marítima

El magnífico y veloz vapor **Isleño** saldrá de este puerto para el de **Marsella** en la primera decena de Junio próximo. Admite carga á flete y pasajeros. Despacho: Isleña Marítima, Palacio, 26. Palma 22 Mayo 1896.—El Director, S. Simó.

Imp. de B. Rogter

Tienda de LAS MONJAS
PRIMAVERA Y VERANO

Se acaban de recibir:

- Sorpetinas para vestidos, géneros de sorprendente novedad á 9 reales cana.
- Muselinas bordadas en multitud de colores á 10 reales cana. Es el género más propio, elegante y vaporoso para señoritas.
- Incomparable colección de piques colores para vestidos, piqué verdadero, á 4 reales cana.
- Completo surtido en telas vichy á 4 reales cana.
- Deslumbradora por su novedad la sección de rasos algodón.
- La serie de lanerías no tiene rival.
- Cortes de seda esponja, variadísimos, á 35 pesetas.
- Nadie compite con nuestros artículos de luto.

FEDERICO ALABERN.—Monjas, 25

COMPANIA INGLESA
DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS
La Unión Comercial
Londres
CAPITAL: Ptas. 62.500,000
AGENTES
Martinez y Planas, San Juan 20
PALMA DE MALLORCA
y en el Banco de Felanitx — Felanitx

CYCLOS IMPERATOR
DUGOUR Y C., Constructores
AL POR MAYOR
81, Fab. St. Denis, Paris
Velocipedos de precisión 1896. Soberbios neumáticos. Catálogos ilustrados, gratis.—EXPORTACION.
150

Perfumería LA ORIENTAL

DE Estarás y Quetglas

Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París.

Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primeros de una exquisita toilette.

Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria.

Visítad antes de comprar la *Perfumería La Oriental* si quereis adquirir cosa bonita y barata.

1-Quint-1

TIENDA NUEVA DE S. JOSÉ

IGNACIO

FIGUEROLA

JAIME II

Yutes, Cortinajes, de todas clases y tamaños. Telas para forros de toda clase.



12 y 14

Géneros para vestido de Señora. Pañolería hilo, especialidad en pañuelos seda para Señora y caballero.

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para Sábanas, Tiras bordadas, Mantelerías, Toallas, Colchas blancas y color. Géneros de algodón en todas clases y anchos. Brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novia.

Especialidad en géneros blancos
LA CASA QUE VENDE
Á PRECIOS MÁS BARATOS

GRANDE INYECCION G GRANDE
Curra de 1 á 5 días la Hemorragia, Gonorrea, Eripermatorrea, Leucorrea ó Blancos y toda clase de flujos, por antiguos que sean. Garantizado no causar estrecheces. Un específico para toda enfermedad mucosa. Libro de veneno. Se vende en las principales farmacias. Preparado únicamente por The Evans Chemical Co. CINCINNATI, O., E. U. A.

Las personas que padecan de flujo, serán curadas á los cinco días de usar esta Inyección; si el flujo fuese muy antiguo y rebelde á los cinco días encontrará un notable alivio y continuando su uso, es segura su curación. Esta inyección es inofensiva, de modo que no irrita ni causa estrecheces. Pidase en las buenas farmacias: **INYECCION GRANDE.**

Depósito en Palma: Farmacia de D. José Juan.

PURIFIQUE VD EL AIRE PAPEL DE ARMENIA
quemando los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando **PAPEL DE ARMENIA**
Venta: Farmacias, Droguerías y Farmacias POR MAYOR: CEBRAN Y C. - BARCELONA

CÁPSULAS EUPÉPTICAS
MORRHUOL
PRINCIPIO ACTIVO DEL ADEITE DE HIGADO DE BACALAO
DEL DR. PIZA
PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y audosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.